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ACTA RESU1'1IDA DE LA

SEGUNDA REUNION ORDINARIA DEL CONSEJO DlRECTIVO

DEL CATIE

Turrialba, Costa Rica, 11 al 13 de julio de 1984

La Segunda Reunion Ordinaria del Consejo Directivo del CATIE, se l l evo

a cabo en las instalaciones del Centro Agronomico Tropical de Investigacion

y Ensefianza, en .;el Salon Reventiazdn ,

1 . PARTICIPANTES

a. Miembros de los parses socios

Lie. Francisco Morales Hernandez, Titular, Costa Rica

Lic~ Oscar Abraham Campos, Titular, Guatemala

Ing. Roberto Barragan, Titular, Panama

lng. Alexis Calderon, Alterno, Panama

b . Representante de la Junta Interamericana de Agricultura

Lic. Mirta Vanni de Barbot, Titular

c. Miembro Corporativo (IICA)

Dr. Francisco Morillo Andrade, Titular

d . Observadores

lng. Celeo G. Osorio D., Honduras

Lic. Isis .de la Mota, RepUblica Dominicana

Ing. Bayardo Serrano, Nicaragua

e. Centro Agronomico Tropical de Investigacion y Ensefianza (CATIE)

Dr. Rodrigo Tarte Ponce, Director

Dr. Carlos Saenz P., Subdirector
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2. AUTORIDADES DE LA REUNION

De conformidad con los reglarnentos vigentes (Clausula X del Contrato) ,

la reunion fue presidida por el senor Ministro de Agricultura y Ganader!a

de Costa Rica, Lic. Francisco Morales Hernandez. ActuQ como Secretario Ex

oficio el Dr. Rodrigo Tarte Ponce, Director del CATIE y como Secretario Tec

nico Relator, el lng. Carlos J. Molestina E., Jefe del Prograrna de Formacion

de Recursos Humanos.

3. SESrON INAUGURAL

La sesion i naugur al tuvo l ugar a las 9: 15 a .m. del d!a miercoles 11 de

julio. El senor Presidente abrio la reunion dando la bienvenida a los parti

cipantes y senalando la importancia de esta reunion del Consejo Directivo,

por tratarse de los inicios de una nueva administracion institucional .

Indico que esta reunion deber!a tener caracter!sticas especiales y ser

muy ejecutiva y breve, dado que el viernes 13 se inauguraba, con la presencia

del senor Presidente de la RepUblica el nuevo edificio de la biblioteca.

Manifesto que esperaba que la clausura de la reunion se efectuara en la

manana del viernes 13, quedando el miercoles 11 y el -j uev:es. 12 como tiempo

efectivo de trabajo.

A continuacion puso en aprobacion la agenda y el horario de trabajo, los

que quedaron aprobados en la forma en que se presentan a continuacion:

Agenda de la Reunion

A. Sesion Inaugural

1. Palabras del Presidente del Consejo Directivo

2. Aprobacion de la Agenda, Horario de Trabajo y duracion de la

reunion
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B. Sesiones de Trabajo

1. Informe del Director

2. Discusion y aprobacion del Reglamento Financiero del CATIE

3. Integracion del Consejo Tecnico Asesor

4. Integracion del Consejo Tecnico Administrativo

5. Avances en la evaluacion tecnica del CATIE

6. Asuntos varios

7. Sede y fecha de la :'p r ox i ma reunion ordinaria del Consejo Directivo

Horario de trabajo

Miercoles 11 de julio de 1984

9:00 a.m. Sesion inaugural

10:00 a.m. Cafe

10:30 a.m. Prirnera Sesion de Trabajo

12 : 00 m.d. Almuerzo

2:00 p.m. Segunda Sesion de 'I'rabajo

3 :30 p.m. Cafe

4:00 p c m, Continuacion Segunda Sesion de Trabajo

7:30 p.m. Recepcion ofrecida por el Dr. Rodrigo Tarte Ponce,
Director del CATIE

Jueves 12 de julio de 1984

8 :00 a.m. Tercera Sesion de Trabajo

10 :00 a.m. Cafe

10 :30 a.m. Contin uaoi.Sn Tercera Sesion de Trabajo

12 :00 m.d. Almuerzo



2:00 p.m.

3:30 p.m.

4:00 p.m.
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Cuarta Sesion de Trabajo

Cafe

Continuacion Cuarta Sesion de Trabajo

Viernes 13 de julio de · 1984

8 :00 a .m.

9: 30 a .m.

10: 00 a .m.

10: 30 a.m.

12:30 p .m.

Quinta Sesion de Trabajo

Caf/:'i

Sesion de Clausura

Inauguracion oficial edificio "GRAN BRETA~A" (Biblioteca)
Programa Especial

Almuerzo

4. PRlMERA SESION DE TRABAJO

Informe del Director

E1 Presidente cedio 1a palabra al Dr. Rodrigo Tarte Ponce, Director del

CATIE, quien procedio a efectuar la presentacion de su informe, relacionado

con las actividades realizadas entre el 1~ de marzo de 19 8 4 y la fecha.

E1 Director, en algunas partes, recibio 1a colaboracion del Subdirector,

Dr. Carlos Saenz, para 1a presentacion del informe.

La presentacion fue amplia y completa, cubriendo aspectos tales como:

a) Aniilisis institucional

b) Reorganizaci6n

c) Movimiento de personal

d) Organos del CATIE

e) Relacion con parses miembros

f) Cooperacion tecnica y capt.acf.Sn

g) Capacitacion

de recursos financieros
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h) Publicaciones

i) Evaluacion tecnica

j) Conclusiones

Entre estas ultimas sena10 1a necesidad de planificar y programar para 10

anos y reitero e1 desbalance entre el presupuesto basico y l os recutsos exter

nos, as! como senalo sugerencias para superarlo.

Finalmente distribuy6 cuadros con el analisis de la ejecucion presupuestal

para el primer semestre de 1984 .

El Presidente agradecia la presentacian y manifesto que se trataba de un

informe serio, completo y profundo. Senale que habra que estudiarlo, meditarlo

y apoyarlo. Indica que, en Asuntos Varios, habra que tratar asuntos tales como

el nuevo Convenio CATIE/llCA/UCR sobre estudios de posgrado (indice que tra!a

un informe jur!dico a1 respecto); la participacion del Dr. Tarte en otros or

ganismos que 10 hablaninvitado a formar parte de susdirectivas; y e1 nuevo

convenio con ROCAP para control integrado de p1agas. Ofrecia la palabra al

Vicepresidente Ejecutivo quien manifesto que: Mas que Un comentario quisiera

anadir en el sentido de que, como senalo el Presidente, el Consejo Directivo

insistio en la necesidad de hacer efectiva una evaluacion externa del CATIE y

en el hecho de que por la crisis que vivia el CATIE, se hizo evidente que era

necesario tener informacion como la que ahora hemos recibido. Por ello es

oportuno que, como Vicepresidente del Consejo Directivo y responsable del

Control permanente del Centro, senale que deber!a, en el futuro, en el temario

(agenda) despues del informe del Director, existir un punto sobre un informe

del Vicepresidente Ejecutivo. Esto permitir!a que el Consejo Directivo pUdie

ra estar enterado de la necesidad de ejecutar acciones que eviten problemas.

Porello, cree que debe acompanarse al informe del Director las impresiones

del Vicepresidente Ejecutivo, en BU calidad de supervisor del CATIE y como

instrumento del Consejo Directivo.
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No ha preparado en esta ocasion un informe especial, pues recien ha esta

do desarrollando con el Director Tarte las formas de informacion interna.

Establecido ese mecanismo, soLd.cf.t.a que el pueda informar en el futuro al

Consejo Directivo por medio de la inclusion de un punto espec£fico en la agenda.

El Presidente manifestO que quiere dejar constancia de su felicitacion al

Dr. Tarte por su importante inform~y a continuacion, levanto la sesion, siendo

l a s 11 :45 a.m.

5. SEGUNDA SESION DE TRABAJO

El Presidente manifesto que habra necesidad de conocer la verdadera situa

cion financiera del CATIE y ofrecio la pa1abra al Director.

EI Di r ect or cediola palabra al Jefe de la Division de Administracion y

Finanzas Ing. Eric Catano, quien ofrecio las explicaciones del caso, sobre los

Estados Financieros.

El lng. Catano senalo que se ha constituido un equipo de trabajo, con el

lng. Manuel Urena y e1 Sr. Edgar Floresysenalo las acciones llevadas a cabo

hasta e1 momento, para luego ceder la palabra al Ing. Manuel Urena quien hizo

una amplia explicacion sobre el tema, incidiendo en 10 que se ha denominado

"Contabilidad por fondos" (Basico, de Convenios, y Fincas Comerciales) que per

mita conocer, con fidelidad, los ingresos y egresos propios de cada accion y

proyecto. Todo esto ha sido posible gracias al esfuerzo hecho , desde el ano

pasado, para mecanizar y computerizar la informacion contable.

Sena16 que a nivel del Fondo 1 (Planta Basica) los ingresos son menores

en US$544.000 que los egresos. Sin embargo se ha logrado ajustar esto hasta

lograr un balance positivo de US$151.451 .
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El delegado de Panama pidia explicacion sobre 10 que signifiea p1anta ba

sica. El lng. Catano l~ explico (costos administrativos, servicios, sueldos

de algun personal, en general todo 10 que no esta sufragado par proyectos) .

&a de1egada de RepUblica Dominicana pregunto llo que pone elCATIE en los

Convenios se contabiliza en el Fondo 1 0 en el 2?

El lng. Catano contesto que en el fondo 1 .

El delegado de Guatemala abundo en conceptos sobre e1 tema. En realidad

es un sistema de origen y aplieacion de fondos.

El delegado de Panama apoyo esto y pidio mas explieacion.

El Ing.. Manuel Urena explieo y se suseito una discusion direeta.

La. delegada de RepUblica Dominicanapregunto lCual es la separacion entre

gastos regulares e inversiones?

El delegado de Panama pregunto leomo pasan los fondos del 1 al 2 0 vice

versa?

El Ing . Manuel Urena explico como deberi:a ser . Sin embargo, no se hace

as! a nivel de proyecto, todav!a.

El delegado de Guatemala dijo que deberi:a existir un Manual que indique

las cuentas de ingresos y egresos. Ofrecio la experiencia guatemalteca en ese

sentido (Ministerio de Agricultura, Ganaderra y Alimentacion) •

El Subdirector Saenz manifesto que hay dos aspectos. Uno es si el presu

puesto basieo financia 0 no (parcialmente) a los proyectos. Hasta ahora ha

habido una transferencianeta que va mas alIa de aquello que los proyectos pa

gan par "overhead" por mal calculo . Esto se refleja en las transferencias del

Fondo 1 al 2.



-8-

La delegada de RepUblica Dominicana manifesto que su inquietud es de for

ma pues esto debe quedarestipulado previamente.

El Subdirector Saenz explico diciendo que en los costas de proyectos solo

aparecen los costos directos y muchas veces no aparecen los indirectos.

La delegada de RepUblica Dominicana expreso que 10 importante es que los

proyectos queden registrados par su valor real.

EI Subdirector Saenz manifesto que ahora ya es posible, gracias al nuevo

sistema contable y a la negociacion de los nuevos proyectos. Ahara si podemos

determinar la ineidencia de las diversas actividades en el presupuesto basieo.

El lng. Catano, ofreeio informacion sabre la ejecucion presupuestaria en

la Division de Administracion y Finanzas y explico sabre 10 que es ahara esta

Division"j sabre las fincas comerciales.

Refiriendose a los cuadros presentados par el Director en la Sesion de

la manana, abundo en conceptos sabre el manejo de las fincas comerciales de

cafe y cafia ,

El lng. Urena efectuo una amplia explicacion sabre la forma en que se ha

computerizado la informacion para cada cuenta.

El Presidente pregunto como esta la situacion de caja yel lng. Urena

explico la forma en que se ha manejado el flujo de caja; elSubdirector Saenz

indica que si se segura la tendencia del presupuesto se iban a regist~ar defi

cit en octubre 0 noviembre. El Sistema aetual ha permitido evitar que esto se

produzca.

El Vicepresidente Ejecutivo senalo dos aspectos financieros referentes al

Presupuesto presentado en noviembre de 1983 para 1984 y que fueron senalados

entonces (Numeracion de programas que provocaba confusion entre Departamentos) .

Le pedimos al Director Paez que publicara un anexo explicando esta situacion.

El documento recien 10 recibio hoy y quiere llamar la atencion a ella, senalando
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diversos aspectos del documento. Por ejemplo, en el. Departamento de Produccion

Vegetal no hay un solo proyecto de recursos basicos, ofrecio otros ejemplos.

La pregunta que surge entonces es: ladonde van los recursos del CATIE (regulares

o basicos?). Se ve entonces que casi todo va a 10 que se llama apoyo tecnico y

logistico, 0 sea que casi todos los recursos basicos se gastan en eso. Como no

habiamos tenido ordenado en esa formael material informativo 10 presento ahora

para informacion del Consejo Directivo, agrego.

Por otra parte, en cuanto a los Fondos, hemos tenido la preocupacion sobre

ciertas cuentas que podriamos decir que no estan ajustadas a ingresos reales.

Hay otras que son cuentas por cobrar, que poqrian ser de dudosa recuperacion y

otras que sonobligaciones del CATIE que, dado el sistema contable, no aparecen

registradas hasta que no se produce la gestion de cobro. Solicito informacion

sobre esto y cito ejemplos. Debernos enterarnos del proceso seguido para mejorar

estos asuntos.

El Subdirector Saenz se refirio a las cifras en el Anexo citado por el Vice

presidente Ejecutivo, manifestando que el cobro de "overhead" estaba contribuyen

do al presupuesto basico en un 25%, sin embargo los costos generados realmente

para apoyar los proyectos llegaba al 75%, de ahi la diferencia que se ha tratado

de evitar en el nuevo sistema. En el caso de cuentas por cobrar, nunca se ha

hecho un analisis, de ahi que se interpreten como cobrables y de ah! que se

"infle" el presupuesto de ingresos. El informe de Price Waterhouse senala esto;

debe hacerseesto en el presupuesto. Somos ahora mucho mas estrictos para autori

zar este tipo de gastos"

El Ing. Catano senalo la composicion actual del rubro Cuentas por Cobrar.

El Subdirector, ante una pregunta del Vicepresidente Ejecutivo, explico 10

que se denominan "fondos comprometidos" .
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El delegado de Panama senalo algunos comentarios del informe de auditor!a

(Price Waterhouse), y pidio explicacion; entre 10 que ellos senalan como "prac

ticas contables aoept.adas " y aquellas que acepta el Consejo Directivo.

El Subdirector explico a satisfaccion del representante de Panama.

El Ing. Urena continuo explicando asuntos relacionados con diversas cuen

tas del CATIE, sobre todo aquellas a las que no se hab!an asignado fondos en

el presupuesto de 1984 (fotocopias, mantenimiento del Centro -de Computo, etc.) ,

en 10 que hace a los logros en reduccion de egresos. Los problemas obedecen,

basicamente , al procedimiento de preparacion, y formulacion del presupuesto.

Explico el sistema seguido actualmente.

El delegado de Honduras expres6 que, por el orden, quiere manifestarse

sobre los informes. Considera que las limitantes tecnicas y financieras enun

ciadas requieren mas pensamiento y determinacion de alternativas viables . Los

parses deben comprometerse mas con el dirigir el CATIE. Los cambios en la con

duccion financiera estan bien, pero deber!a haber planteamientos tecnicos tam

bien. 8i bien es cierto que en los pafsesse han adoptado las metodologfas del

CATIE, debe dinamizarse mas esto y debemos tener mas tiempo para analizar el

informe del Director, que en realidad constituye un diagnostico institucional.

El delegado de Guatemala solicito copia del informe para poder analizarlo

detenidamente para que de este Consejo emanen apoyos adecuados a las propuestas

planteadas.

El Vicepresidente Ejecutivo coincidi6 con estos planteamientos y cree que

es responsabilidad del Consejo Directivo, ante la situacion planteada, tomar

algunas decisiones que seguramente seran determinantes en 10 que el CATIE pueda

hacer en cumplimiento de los objetivos para los que fue creado. Por ello es

dif!cil contar con todos los elementos de juicio en este momento (diagnostico

incompleto; apreciaciones del Director que ameritan consideracion especial;
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falta de instrumentos normativos como Reglamentos financieros y de personal

aprobadosi Organos del Centro en proceso de constituirse). Esto nos lleva a

coincidir con la idea de queen esta ocasion pudieramos tomar conocimiento del

mayor nGmero de .i nf or mac i ones sobre la situacion del Centro y tomemos las de

cisiones inmediatas de constituir los organos (Consejo Tecnico Asesor y Consejo

Tecnico-Administrativo) y que el Consejo se reunanuevamente para estudiar pro

puestas concretas, en el futuro proximo.

Conozcamos 10 mejor posible la situacion ahora y volvamonos a reunir (se

sion extraordinaria) tan pronto como sea posible, para no tomar de ninguna ma

nerade una forma fatalista 0 negativa la situacion del CATIE. Esta es una

forma de manifestar en forma operativa °l a pxeocupact.Sn texp.reaada por los delega

dos de Guatemala y Honduras.

El Presidente piensa que se puede recoger el sentimiento expresado en una

Resolucion y darle un respaldo al Di:cector y proceder a convocar una reunion

extraordinaria. Propone la primera semana de setiembre para llevarla a cabo

(31 de agosto, 1~ y 2 de setiembre).

Se aprobo por unanimidad y habra Resolucion al respecto.

Integracion Consejo Tecnico Asesor

El Presidente solicito a la Secretar!a Tecnica que diera lectura a la

carta solicitando candidatos. El delegado de Guatemala propone al Ing. Astolfo

Fumagalli y al Ing. Ulises Masaya.

El delegado de Panama manifesto que en la proxima semana llegar!an los

candidatos de Panama .uno de los cuales serra el Dr. Alberto Perdomo y otro el

Dr. Sergio Castillo.
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El delegado de Honduras propone al Dr. Mario Contreras .

La delegada de RepUblica Dominicana manifesto que serta interesante cono

cer los curricula de los candidatos que se estan presentando.

El Vicepresidente Ejecutivo informo que los dos candidatos que designa

el IICA, seran de las areas de produccion vegetal (cacao) y de econom!a/infor

matica. El Director Tarte pidio al representante de Guatemala que respondiera

a la delegada de RepUblica Dominicana, y explico los curricula del Dr. Perdomo

y el Dr. Contreras de Panama y Honduras respectivamente.

El delegado de Guatemala comento sobre los curricula de los Ings. Fumagalli

y Masaya.

La delegada de RepUblica Dominicana manifesto que su inquietud iba mas por

el lade de procedimiento y pregunt6 si se habra recibido la informacion respec

tiva. El Director contesto sefialando 10 incluido en la lista de sugerencias

con caracter multidisciplinario y el hecho de las propuestas presentadas ahora.

El Presidente manifesto que podr!a completarse el proceso en forma pausada

y bien pensada y que podrta llevarse este proceso hasta la proxima reunion extra

ordinaria de setiernbre. Debemos ahora aprobar una lista prelirninar y presento

al Dr. Rodrigo Gamez como designado por el Ministerio de Agricultura y Ganader£a

de Costa Rica y apoyo la sugerencia del Vicepresidente Ejecutivo sobre los Ores.

Osvaldo Paladines y Jack Ewell.

£1 delegado de Guatemala manifesto que 10 que interesa es hacer mas opera

tivos los cuerpos directivos 0 asesores del CATIE. Piensa que no se avanzar!a

mucho con llevarlo a setiernbre y que se podria hacer ahora con los candidatos

presentados y entrar a elegirlos.

El Presidente esta de acuerdo perc tiene la impresion de que podr!a pensar

se mas de aqu! a setiernbre.
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El Vicepresidente Ejecutivo manifesto que se podr!a elegir el Consejo

Tecnico Asesor en forma parcial, ahora, para completar por 10 menos cuatro de

esos siete cientfficos con los nombres que tenemos.

Quedarfan tres pendientes; dos para presentacion de los parses y uno que

elegirfa el Consejo Directivo, en vista de que no hay Miembros Adherentes to

davia.

El Presidente concordo .

La delegada de RepUblica Dominicana solicito los criterios de seleccian.

El Director Tarte senalo que ya habian contactos con posibles candidatos

que figuran en la lista y reitero el criterio multidisciplinario de la misma.

El delegado de Panama dijo que presentaria dos nombres, formalmente, Dr.

Alberto Perdomoy Dr. Sergio Castillo, para agilizar el proceso y entrego sus

curricula.

El Vicepresidente Ejecutivo informa sobre el Dr. Osvaldo Paladines y co

menta sobre su curriculum.

El -delegado de Guatemala anota que no seria muy conveniente elegir a los

siete representantes pues no hay miembros adherentes en este momento.

El Presidente mantiene el temperamento de nombrar hoy cuatro miembros y

dejar los dos restantes para setiembre. El setimo 10 nombrarran los adherentes

cuando existan.

El delegado de Guatemala se refiri6 al reglamento. Se suscit6 una discu

sion amplia al respecto. Se leyo el Articulo Quinto del Contrato.
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Se solicito una lectura de la lista de propuestas y el Director leyo la

siguiente lista:

Dr. Rodrigo Gamez, representa al MAG, C.R. (Virologo)

Dr. Jorge Soria, IICA (Fitotecnista)

Dr. Mario Kaminsky, IICA (Economista)

Ing. Astolfo Fumagalli, Guatemala (Fitotecnista)

Dr. Sergio Castillo, Panama (Ec. Forestal)

Dr. Mario Contreras, Honduras (Fitopatologo)

Dr. Osvaldo Paladines, Ecuador (Prod. Animal)

Dr. Jack Ewell, E.U.A. (Ecelogo)

Dr. Rafael Ortiz Q., RepUblica Dominicana (Fitogenetista)

El Presidente solicito que se pensara sobre esto y se decida manana.

Integracion Consejo Tecnico Administrativo

El Director Tarte explico 10 solicitado por el Contrato y presente 3 ter

nas a la consideracion del Consejo Directivo y planteo, ademas, que se acepta

ra, por aparte, al Jefe de la Division de Administracion y Finanzas y al Sub

director.

El Vicepresidente Ejecutivo en atencion a esta consulta opine que como es

ta materia no es de reglamento sino de Contrato el Consejo no podrfa tomar de

cision, pero sf puede senalar los argumentos para que el Consejo pueda tomar

accion.

El delegado de Guatemala comenta sobre 10 establecido en el reglamento y

dijo que solo eligiran tres.

El Subdirector senalo que interpretando el espiritu del Contrato, la Sub

direccion deberfa estar representada.
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E1 de1egado de Honduras entiendeque la Direccion incluye a1 Director y

Subdirector

E1 Vicepresidente Ejecutivo'concordo con el de1egado de Honduras y sefialo

que es preferible entender a 1a Direccion como un todo entre e1 Director y e1

Subdirector.

E1 Presidente pidio concrecion sobre e1 tema y que se presenten las pro

puestas de ternas . E1 delegado de Guatemala manifesto que la estructura se

aprueba cada ano cuando se aprueba el Programa Presupuesto. Este Consejo pue

de aprobar nuevas estructuras ante una propuesta concreta .

El Director 1eyo e1 Artfcu10 104 a1 respecto y e1 Subdirector Saenz pidio

se Ie explicara si esto inc1ufa la posibi1idad de presentar esto cuando se so

1icitan modificaciones a1 presupuesto.

El Vicepresidente Ejecutivo llamo1a atencion a lainformacion recibida

en la mafiana en que en la estructura del Programa Presupuesto figura e1 Depar

tamento de Desarrollo de Recursos para la lnvestigacion y la Docencia que fue,

en alguna .de sus dependencias, reasignado a otros Departamentos, e informo que

en 1a estructura presupuestaria se mantiene como Departamento pues as! esta

aprobado en la estructura del presupuesto aprobado.

El Director procedio. a leer las tres ternas que _pr opone y senalo sus pre

ferencias que aparecen en cada terna en primer lugar:

Terna No. 1: Dr. Jose Galindo

Dr. Charles Briscoe

Dr. Jose Fargas

Terna No. 2 : Ing.Eric O. Catano

Dr. Guillermo Gomez

Dr. Gustavo Enr1quez
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Terna No.3: Sr. Arnaldo Chibbaro

Dr. Karel Vohnout

Dr. Luis Navarro

El delegado de Guatemala sugirio, como procedi~ento, que el senor Direc

tor del CATIE presentara sus preferencias y si no hubiera objecion fueran

aprobadas.

El Director presento a Galindo, Catano y Chibbaro.

El delegado de Guatemala manifesto su aprobacion; 10 mismo hizo el dele

gado de Panama.

El Vicepresidente Ejecutivo sefialo queal hacer el cambio en una terna no

se produjo otros cambios y esto deja el peso mayor al area administrativa.

El Director explico que el area de cooperacion tecnica y financiera es

tecnica y no administrativa.

El Presidente solicito informacion sobre el Sr. Chibbaro, cosa que e l

Director Ie ofrecio en forma completa. Sin embargo , el Presidente insistio

en que deberla buscarse alguien con mayor trayectoria en el CATIE.

El Director manifesto su aprecio por los comentarios y dijo compartir la

preocupacion.

El delegado de Panama dijo que sentfa que habfa buen balance.

El Presidente sugirio que 10 pensaran hasta manana, cosa que se aprobo.

Se levanto la sesion a las 5:40 p.m.
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6. TERCERA SESION DE TRABAJO

El Presidente abrio la tercera sesion de trabajo siendo las 8:10 a.m.

Manifesto que habia que tomardecision sobre la integracion del Consejo Tecni

co Administrativo y cedio la palabra al Director quien anuncioque presentaba,

como preferencias a las siguientes personas: Dr. Jose Galindo

lng. Eric Catafio

Dr. Ludwig Muller

El Vicepresidente Ejecutivo, basado en las discusiones del dia anterior ,

propuso que se aceptara 'l a noni ma presentada por el Director .

Se aprobo por unanimidad.

Proyecto de Reglamento Financiero

El Presidente abrio el debate sobre este proyecto y el Vicepresidente

Ejecutivo solicito que el Director hiciera una explicacion sobre el Reglamento

Financiero y queel haria comentarios sobre su impresion acerca de este pro

yecto.

En un parentesis, el Presidente solicito a los miembros delConsejoque se

discutieran, en 'latarde de hoy, algunos temas importantes que ya habJ:a sefia

lade previamente. A esto, el Vicepresidente Ejecutivo senalo que, por cues

tiones de tiempo, tambien deber!a incluirse, como ha sido costumbre, una sesion

en la que participen como invitados , los Jefes de Departamento.

El Presidente concordo y se citara a los Jefes de Departamento a las 3 p.m.

del dJ:a de hoy.
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Para la presentacion del Proyecto de Reglamento Financiero, se solicito

la presencia del Subdirector, el Ing. Catano, e1 Ing. Urena y el Sr . Flores,

del area administrativa.

El Director hizo una breve introduccion y cedio la pa1abra al Jefe de la

Division de Administracion, Ing. Eric Catano, quien ofrecio una amplia expli

cacion sobre el Proyecto de Reglamento Finanaiero del CATIE, subrayando que el

documento incide, primordialmente, en el "que" se va a hacer y no tanto en el

II como" , que sera materia de un Manual.

El Presidente solicito informacion sobre la relacion entre e l Proyecto

de Reglamento Financiero y el proceso de "contabilidad por Fondos" .

El Ing. Urena ofrecio la explicacion del caso. La filosoffa del Proyecto

es servir de marco jur1dico, que sera ampliado por medio de manuales de pro

cedimiento.

El Subdirector aclaro que el proyecto de Reglamento Financiero esta en

marcado dentro de las limitaciones que Ie impone el Reglamento General del

CATIE.

El Vicepresidente Ejecutivo anoto que gran parte del Proyecto es una

transcripcion del Reglamento General del CATIE. Para que se justifique la

existencia de un Reglamento Financiero debe ser diferente y tomar en cuenta el

caracter de administradordel Director del Centro. El Reglamento Financiero

debe tratar sobre la administracion de los recursos del Centro y debe estable

cer los instrumentos que responsabilicen a todas las personas que tienen ma

nejo de recursos. Por ella debe ser exp11cito.

Senalo las cosas que deber1a incluir y los informes que 5e deben prepa

rar, sus niveles y el contenido de esa informacion; los mecanisrn05 de seguri

dad y otros elementos normativos necesarios. Esto se amp11a con manuales de

procedimiento.



- 19-

Ayer vimos, continuo, una serie de modificaciones en los sistemas conta

bles y otros, que ~ree son valiosas y utiles para e1 Centro. Esto debe quedar

plasmado en el Reglamento Financiero que debe recoger la creacion y manejo de

sub-fondos, ademas del Fondo General de Trabajo y el de Reserva. Abundo en

conceptos sobre el tema.

Dada la magnitud de los cambios quehabrfa que hacerle al Proyecto de Re

glamento Financiero, solicito al equipo de la Direccion del CATIE que prepare

una propuesta ampliada. de este Proyecto y 10 presente con ocasion de la reunion

extraordinaria de setiembre. En cuanto a puntos espec!ficos, observo que en

cuanto a la Auditor!a Interna, se tratade la Au~itorfa Interna del IICA, 10

que ha sido interpretado asf tradicionalmente; esto debe ac1ararse en e1 Reg1a

mento.

La Delegada de RepUblica Dominicana opinio sobre la necesidad (cito un

ejemplo) deorientar a las personas que 10 han preparado. Debe revisarse

ahora.

El delegado de Panamasolicite que no se confunda un Reglamento Financie

ro con un Manual de Contabilidad y pidie se Ie diera una revision aquf.

La delegada de Uruguay (JIA) concorde con 10 p1anteado por RepUblica Do

minicana.

El Presidente concorde.

El lng. Urena considera conveniente mencionar que e1 nivel de generalidad

que presenta el proyecto es e1 correcto pues el Consejo Directivo se reune dos

veces alano y el Director del Centro debe tener potestad para hacerle cambios

de procedimientos. Cite ejemplos y volvio a explicar e1 significado de Fondos,

que es presupuestario y no contab1e. En cuanto a informes, amplio 1a exp1ica

cion de las implicaciones del Artfcu10 20. Insistio en no confundir un Manual
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de Contabilidad con un Reglamento Financiero.

El Director aclare que cuando sa habla de seis Fondos codificados, estos

ya exist!an antes de la presente administracien. La que hemos hecho es codi

ficar esto para computerizar y trabajar sobre ingresos reales y no sobre pre

supuestos basados en cuentas por cobrar (0 incobrables) que no serra real.

El delegado de Panama solicite que se inicie la discusien del Proyecto

de Reglamento Financiero y se proceda a su lectura.

El Vicepresidente Ejecutivo manifesto, en funciones de Presidente (por

ausencia momentanea del mismo), que corresponde a1 Consejo hacer e1 analisis

del Proyecto de Reglamento Financiero,en e1 entendido de que es materia de

este Consejo e1 enriquecer el trabajo presentado y proceder a analizarlo

art!culo por articulo.

La Secretar!a Tecnica procedie a dar lectura:

Articulo 1 : RepUblica Dominicana solicite invertir el orden de dos pa

labras y e1iminar la conjuncian y/o • .

Artl.cu10 2: RepUblica Dominicana dice: Cambiar "emitir" par "establecer"

y ademas se debe explicar cua1esprocedimientos son tras

cendentes.

Art!culo 3 : El delegado de Panama solicite explicacian sobre 10 que

pasa en los casos de Convenios con paises en que quiza las exigencias no se

enmarquen dentro de las disposiciones del Reglamento. E1 presidente en ejer

cicio explica e1 tema y solicite que esto se mencione ampliando e1 Articulo y

agregando un Art!culo nuevo.

El Delegado de Guatemala indica que el Articulo no es limitante para

ejercer ot ro tipo de controles a cumplir con otras exigencias.
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El Presidente en ejercicio manifesto que l a idea es que se faculte, ex

plfcitamente, para hacerlo. Que se prop~nga una redaccion al respecto.

Art!culo 4: La delegada de la Republica Dominicana ofrecio una redaccion

diferente y la leyo. Senalo dos observaciones relacionadas con los terminos

"contrato" y "relacion laboral". Se discutio el tema, en sus aspectos de re

daccion y concepto. La redaccion sugerida se entrego al Jefe de la Division

de Administracion y Finanzas.

El delegado de Guatemala expreso que el Artfculo se refiere mas a un pro

blema de personal y deber!a estar en ese Reglamento. El delegado de Honduras

cdncordo. La delegada de RepUblica Dominicana hizo ver que el termino "san

ciones" tiene implicaciones financieras. El delegado de Panama concordo con

establecer una redaccion que senale el que los funcionarios no pueden cometer

acciones en contra de los intereses del Centro.

El Vicepresidente Ejecutivo ofrecio ejemplos de redaccion en el Regla

mento del IlCA, en 10 referente a delegacion de autoridad, obligacion y res

ponsabilidad. Que se mejore la redaccion.

Artfculo 5

El Vicepresidente sOlicito un cambio. Intervinieron las delegaciones

de Panama, Guatemala y RepUblica Dominicana. Panama senalo una contradiccion

con el Art!culo 38, en cuanto a practicas contables "generalmente aceptadas"

o las del Consejo Directivo. El Vicepresidente Ejecutivo manifesto haber

consultado a la firma de auditores externos guienes opinaron que una institu

cion como el CATIE, por su naturaleza, no necesita acogerse en todos los ca

sos, a las "practicas contables generalmente aceptadas" .

El delegado de Panama insistio en su pregunta pues manifest6que el que

el Consejo establezca normas y practicas contables diferentes no Ie parece

muy etico.
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El Ing. Urena ofrecio una explicacion al respecto.

El delegado de Guatemala manifesto estar de acuerdo con la posicion de

Panama y agrega que se deber1a poner "mas las disposiciones que el Consejo

Directivo encuentre conveniente" .

La delegada de RepUblica Dominicana concordo, haciendo la salvedad que

esto no deberia ser regIa sino excepcion.

El Vicepresidente Ejecutivo concordo con Guatemala y 'Republica Dominicana.

El delegado de Panama solicito explicacion sobre la posicion de Guatema

la. Cito ejemplos. Insistio en que se deben seguir practicas contables ge

neralmente aceptadas y que estas no deben modificarse ni variarse.

El Vicepresidente Ejecutivo abundo en comentarios sobre el tema y reitero

la posicion expresada por la delegada de RepUblica Dominicana.

El delegado de Panama solicito explicacion sobre si en los casos en que

el Consejo Directivo intervenga, se debera hacer por medio de Resolucion es

pecifica?

El Vicepresidente Ejecutivo concordo ,y dijo que en los casos de desvia

cion, debera haber una decision expresa del Consejo Directivo.

La delegada de RepUblica Dominicana solicito explicacion sobre el sig

nificado de la palabra "acceso" a "activos" en el Articulo 5, acapite C.

EL Ing. Urena explico .

El delegado de Guatemala se refirio al acapite del Articulo 5 y solicito

se incluya la frase "al menos una vez al ano". Se acepto ,esto. El Vicepre

sidente Ejecutivo solicito se anadiera un articulo en el que se solicite l~
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existencia de un registro de los activos fijos. El rng. Urena informo que de

hecho existe eso, ann cuando no se menciona especfficamente en el Proyecto de

Reg1amento Financiero.

Se aprobo que as! se hiciera.

Articulo 6

El delegado de Guatemala ofrecio una redaccion diferente senalando que

es el D~rector quien deber!a aparecer disponiendo el manejo de las divisas.

El Vicepresidente Ejecutivo concordo y solicito ampliaciones al articulo

6 .

Art1culo 7

El Vicepresidente Ejecutivo solicito que a continuacion de este Artfculo

debe aparecer e l nuevo relativo a las responsabilidades y sanciones del per

sonal.

Articulo 8

La delegada de RepUblica Dominicana senalo un problema relativo al usu

fructo y a cuatro caracter!sticas patrimoniales diferentes.

El delegado de Guatemala solicito que se elimine este Articulo pues re

pite la clausula Decimocuarta del Contrato; deberia redactarse y presentarse

en forma diferente.

El Ing. Urena manifesto que hasta la fecha no ha habido contabilidad de

activos. Sefialo que e l usufructo significa el valor, modificacion, etc. de

la propiedad.
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El Presidente senalo la importancia del Artfculo 8 y cito el ejemplo de

la biblioteca (nuevo edificio). Es un tema importante.

El Vicepresidente Ejecutivo senalo el caso de la biblioteca, leyo la

Clausula del Contrato al respecto. El otro aspecto sabre las mejoras al pa~

trimonio y leyo la Clausula respectiva. Senalo que el acapite b del Artfculo

8 del Proyectode Reglamento rinanciero no esta en el Contrato y es una adi

cion presentada ahora. Abundo en conceptos sobre el tema.

El Presidente manifesto que en este punto hay una discrepancia de tipo

jur!dico. La que se plantea es que en tanto tenga vigencia la figura jur!di

ca del CATIE es una institucion con personer!a propia y no es una institucion

"asociada" del IICA. Solicitamas informacion al equipo financiero: si cons

truimos otros edificios, de quien es del IICA 0 del CATIE? Por eso es impor

tante este tema. Hay que manejar esto con mucha flexibilidad y cuidado.

La delegada de RepUblica Dominicana quiere saber si la entrega del patri

monio se hizo por carta notarial. Se I e contesto que sr.

Se reinicio la Sesion y el Presidente abrio un parentesis para poner a

aprobacion la agenda de la inauguracion de la biblioteca al d!a de manana.

EI Vicepresidente Ejecutivo, dijo que en su condicion de Director General

del lICA y responsable de la biblioteca Conmemorativa Orton, expresa que es de

gran significacion que el Gobieino Britanico haya hecho la donacion y Ie agra

decer!a poder hablar en representacion del IICA.
El Presidente puso a votacion la agenda original 0 una nueva conteniendo

la participacion del Director General del IICA.
El delegado de Guatemala votopor mantener la agenda original. Secundo

Panama.

La delegada de la JIA argumento en sentido de que se incluya al Director

General del I ICA.
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Se procedio a votar con el resultado de tres votos a favor de la agenda

original Y dos abstenciones.

El Vicepresidente Ejecutivo mantuvo que la votacion no tiene la implica

cion de que la Biblioteca es del IICA 0 del CATIE. Esto no impedira que se

dirija a las autoridades del Gobierno Britanico para expresar su agradecimiento,

por los medios que el considere mas apropiados.

El Presidente se refirio luego a acelerar la discusion del Proyecto de

Reglarnento Financiero.

Articulo 9

La delegada de RepUblica Dominicana expreso que no hay necesidad de poner

cantidades (acapite b) pues las contribuciones pueden variar y no se necesita

especificar a los socios.

La Vicepresidencia Ejecutiva manifesto que esta igual al reglamento, po

dria eliminarse.

Ar ticulo 10

El vicepresidente Ejecutivo manifesto que es facultativo de la institu-

. d 'b' 1 donac;ones Propuso una redaccion.cion la forma en que se pue en rec~ ~r as • •

El delegado de Guatemala sugirio que se diga que la Direcci6n del CATIE

queda facultada para "aceptar" donaciones y a continuacion la r edacci.Sn suge

rida por el Vicepresidente Ejecutivo, que fue entregada a la Secretarla Tecnica

quienla paso al Subdirector.

Articulo 11

Igual al Reglamento. El Vicepresidente Ejecutivo manifesto que deberia

~ ~, ~ d de toda capacidad de actuarespecificarse hasta que punto estar~a ena)enan ose

en este campo. Considera que la Clausula como tal no tiene sentido aqui y que

deberia eliminarse.
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Artlculo 12

No se sugirieron modificaciones

Art:lculo 13

No se sugirieronmodificaciones

Articu lo 14

El Vicepresidente Ejecutivo manifesto que los Manuales no pueden ser de

politicas sino de procedimientos. Las politicas las decide el Consejo .

La delegad a de RepUbli ca Domin i cana mani f es to que se deberia, en este

Art:iculo, senalarse los procedimientos que se sigan. Cambiar la palabra

"emitir" por "establecer".

El delegado de Guatemala pregunto si era el momenta de incluir el concepto

de manejo del Fondo de Retiro de los funcionarios del CATIE.

El Vicepresidente Ejecutivo manifesto que, en el mismo sentido,deber:ia

incluirse todbs los otros fondos del CATIE. Habrla as! una concatenacion con

los otros Artlculos.

Art.i:culo 15

El Presidente senal6 la importancia de este Art.i:culo, cito el ejemplo del

nuevo Proyecto con ROCAP (IPM) .

El Vicepresidente Ejecutivo consulto sobre la posibilidad de que se otor~

guen poderes generales 0 especiales a otros funcionarios. Para facilitar la

operacion del Centro va a ser necesario que se otorguen otros poderes a otros

funcionarios.

El delegado de Guatemala solicito aclaracion pues considera que ya el re

glamento 10 indica (caso del Subdirector) .
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Propane que el Consejo conozca algunos de estos casos y actue de mediador.

El Presidente menciono un caso especlfico (Proyecto IPM con ROCAP!AID) •

El Vicepresidente Ejecutivo aclaro que no objeto el tema mismo, sino de

la no autoridad del apoderado para firmar unilateralmente comprometiendo re

cursos y su decision Como apoderado gener41!simo fue consu1tar can e1 Conse

jo .

El Presidente sefialo que el Vicepresidente Ejecutivo tiene razon y que

estos casos deben estar.explicitados en e1 Reglamento Financiero dando parti

cipacion al Consejo Directivo.

Artlculo 16

Se sugirio, par la presidencia,que 0 se explicita mejor este Artlculo ·o

se elirnina (c.que es "riesgo economico significativo"? (pregunto) .

Hubo opiniones al respecto (Panama, Guatemala, RepUblica Dominicanal .

Lo que no se debe es especular.

El Vicepresidente Ejecutivo ofrecio una nueva redaccion de este Articulo.

Hubo una aclaracion de procedimiento por parte de la Secretaria Tecnica.

Articulo 17

El delegado de Guatemala manifesto que deber!a ser el 5% del presupuesto

basico y no global.

ElVicepresidente Ejecutivo manifesto que la cifra no podria, por Contra

to, exceder los U8$100.000.
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Articulo 18

El delegado de Guatemala propuso que se elimine.

EI lng. Urena manifesto que no importaba la redundancia pues era conve

niente que quedara.

El Vicepresidente Ejecutivo concordo con 10 expuesto por el lng . Urena

pues concuerda con los dos art!culos siguientes, sobre todo el 20.

EI delegado de Guatemala manifesto que seria importante reglamentar la

liquidacion del presupuesto.

Articulo 19

El de l.eqado de Panama pidio eliminar la palabra "subdividir" y sustituir

la por "solicitar un".

El Vicepresidente Ejecutivo concordo y ofrecio ejemplos. Es una facul

tad interna que no necesita venir al Consejo . Deber!a redactarse nuevamente.

El delegado de Panama y el de Guatemala, en ese entendido (decision ge

r enc i a l ) opinaron que se eliminara el A~t1culo. Se aprobo la eliminacion de

este art!culo.

Articulo 20

El Vicepresidente Ejecutivo anota que es informe de auditoria interna y

no externa.

El Director explico que asi es y se agregara as! a la"redaccion del

Artl.culo.
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El Vicepresidente Ejecutivo manifesto que son dos informes diferentes,

uno anual y otro bienal (Consejo Directivo y JIA). Deberia anadirse una lista

de contenido.

La delegada de la JIA manifesto que la Junta se reunira en octubre de

1985 y debera recibir los informes con una anticipacion de 30 dras.

Se explico el procedimiento, pues son los informes de los dos anos ante

r i or e s .

El delegado de Guatemala indico que habria que separar en dos artlculos.

La Secretar!a Tecnica ofrecio una sugerencia de hacer tres artlculos 20 ,

21 Y 22 separando los tres tipos diferentes de informe. Se aprobo esta suge

rencia.

Art iculo 21

NQ -se ~ugirieron mgdifica,ciQnes

Articulo 22

Cuando se conoce el Programa-Pr~supuesto? En sesiones ordinarias de

noviembre.

El Presidente levanto la sesion a las 12 rnd.

7. CUARTA SESION DE TRABAJO

Discusion del Proyecto sobre Control Integrado de Plagas

Siendo las 2:10 p.m. el Presidente abrio la sesion solicitando al Direc

tor que explicara"10 relativo al Proyecto sobre "Control Integrado de Plagas",

que financiarla ROCAP/AID.
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E1 Director ofrecio una amp1ia explicacion sobre los antecedentes, impor

tancia y alcances del tema en la region (mas del 30 por ciento de perdidas en

los cultivos y fuga de divisas por compra de pesticidas). Explico 10 que sig

nifica el enfoque del control integrado de plagas, con miras a reducir el uso

de agroqu!micos. Senalo a continuacion las caracter!sticas del Proyecto, en

cuanto a sus aspectos financieros, haciendo incapie en la contribucion del

CATIE, que serra de US$750.00o. en cinco aiios.

Senalo que no se comprometen recursos del CATIE en este momento. S610 se

esta estableciendo los recursos que e1 CATIE pondr!a ano a ano, con la aproba~

cion, por parte del Consejo Directivo, de su Programa-Presupuesto. Basicamente

estos recursos se destinaran a contratacion de personal y una gran parte de spor

te -es en especie como es, por e j empl o, la uti l i zacion de la infraestructura.

Ademas, el Proyecto permite que otras agencias financieras intervengan

asumiendo la parte correspondiente al CATIE. E1 "overhead" fue muy bien nego

ciado pues llega a 1.227,000 US$, de modo que si a eso se restara la contribu

cion delCATIE quedarla mas de US$400,000, 10 que representa un 7% del monto total.

EXplico a continuaci6n los componentes del Proyecto y cedi6 la palabra al

Dr. Joseph Saunders, Especialista del Departamento de Producci6n Vegetal, para

que procediera a explicar los detalles tecnicos del Proyecto y sena16 algunas

contribuciones adicionales al Centro, en forma coordinada, como las de Francia,

el CIMMYT y otros.

El Dr. Saunders procedio a ofrecer la informacion solicitada 10 cual hizo

en forma muy amp1ia, incidiendo en aspectos tales como que las perdidas por pla

gas son del 25 al 40 por ciento y el costo de combatirlas, en la region, es del

orden de los US$800.000,000 anuales.
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En la preparacion del documento se hicieron visitas a los parses para de

terminar posibles obstaculos. Los leyo. El proyecto, senalo, tiene tres com

ponentes basicos: investigacioni capacitacioni y cooperacion tecnica.

La delegacion de Panama pregunto como se har!a la coordinacion can los

parses y que compromisos adquiririan estes. El Director Tarte contesto la

pregunta explicando los esquernas nacionales de control de plagas y su relacion

can el Proyectoi esto implicar!a a todos los organisrnos nacionales que tienen

que ver can el tema. En cuanto al compromiso de los paises, este se establece

dentro de los marcos ya existentes entre el CATIE y los parses miernbros.

La delegada de la JIA (Uruguay) felicito al Dr. Saunders par su clara ex

posicion y solicito informacion sabre el tipo de personal que se contratar!a.

El Director ofrecio la explicacion.

El Proyecto no incluye, desde el principia, el aspecto de perdidas post~

cosecha.

El delegado de Guatemala solicito conocer el nombre de las personas a las

que se habra contactado en su pais. El Dr. Saunders ofrecio la informacion so~

licitada.

El Vicepresidente Ejecutivo senalo la irnportancia del Proyecto para la re

gion, de manera que la obtencion"de recursos de AID/ROCAP es una magnifica opor

tunidad.

Tenemos que considerar las implicaciones para el CATIE, para asumir can

exito esta tarea. El Departamento de Produccion Vegetal del CATIE, a cargo de

esta tarea, esta en una situacion, actualmente, en que no cuenta can los
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elementos en calidad y nGmero para hacerlo; debera ir construyendo esta capa

cidad sobre la marcha. Esto es una responsabilidad que asuminos con concien

cia.

Una de las acciones principales pues, sera la cronolog!a de implementacion

de sistemas e instrumentacion de resultados.

Otro aspecto, importante, es que las entidades regionales como OIRSA y el

rICA tienentrabajos en los parses en estas areas. En el Proyecto no hay refe

rencias sobre ello ni se reconoce esta labor; tampoco se establece la posibili

dad de cooperaci6n con estas entidades u otras como FAO, par ejemplo. Ha con

versado esto can la gente de ROCAP y cita el ejemplo de la informaci6n

(sistema de alerta) en plagas y enfermedades; esta ser!a un area especrfica de

complementacion y cooperacion. Debera introducirse esta modificacion en el

Proyecto, que esta segura contara can e l beneplacito del Gobierno de los EEUU ..

En cuanto a los recursos financieros, el Vicepresidente Ejecutivo senalo

que el "overhead" cubre los costos administrativos y el aporte. Esto deberra

garantizarse internamente, a nivel de Consejo Directivo.

Es cuestion de redactarnuevamente el compromiso del CATIE (recursos) para

usar la misma terminolog!a de AID, de modo de adquirir el mismo tipo de compro

miso. Leya ·l a s partes correspondientes en el Proyecto.

El delegado de Panama pregunto si l a proporci6n de la participacion del

CATIE serra la misma. El Director explico que en los primeros doce meses el

CATIE comprometerfa solo US$30,OOO (incluyendo el aporte en especie) ; leyo la

parte correspondiente.
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El Vicepresidente Ejecutivo insistio en la surna total de U5$750,000 y

volvi6 a solicitar se complernente la redacci6n con una frase que explicite

que estar!a sujeto a la disponibilidad de fondos y a 10 que se apruebe ano a

ana con el Prograrna-Presupuesto. Explico el procedirniento seguido en los ane

xos del Proyecto, dentro del sistema de AID.

El Director intervino para referirse a 10 expuesto por el Dr. Morillo.

Se pregunta si en este momento ser!a conveniente para las mejores relaciones

AID/CATIE, el introducir estas modificaciones. Abund6 en comentarios sabre el

tema.

En el caso de la segunda clausula (US$750,OOO en cinco afios) , indico que

ROCAP conoce perfectamente que esta participacion esta sujeta a la aprobacion

del Prograrna-Presupuesto y ala existencia de fondos. Introducir estas modi

ficaciones significar1a un atraso considerable en las negociaciones. Senalo

que hubo algo de confusion en la negociaci6n de la firma del Convenio.

Con relacion a las dudas sobre la capacidad del CATlE para llevar a cabo

el proyecto, considera el Director que es cierto que sera necesario ir cons

truyendo esa capacidad y experiencia necesarias para el rnejor desempefio del

Proyecto. Apelo al Consejo pues para el CATIE serra un debilitamiento de las

relaciones con ROCAP el modificar ahora algunos terrninos del Proyecto. Compar

te la inquietud expresada per el senor Vicepresidente Ejecutivo, pero apela

al Consejo para que el Proyecto se apruebe tal como esta en vista del conoci

rniento que tiene ROCAP de la situacion real del CATIE.

/

La delegada de la RepUblica Dominicana tiene la inquietud de que s i e l

contrato esta en vias de negociacion, cual seria el problema de rnodificar al

gunas clausulas.
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EI Director contesto que solo falta la firma del Vicepresidente Ejecutivo,

pues ya ROCAP 10 firmo.

La delegada de RepGblica Dominicana pregunto en que puede perjudicar al

CATIE la no modificacion de las clausulas.

El Vicepresidente Ejecutivo lamento que un mal entendido haya enfrentado

al Consejo a un hecho cumplido. Hay dos hechos importantesi uno de tipo de co

ordinacion y el otro es de tipo financiero. Cuando se encuentran errores en los

Convenios esfactible hacer "adendos" y esto puede hacerse por medio de cartas.

El delegado de Guatemala desea indicar que comparte la preocupacion del

Vicepresidente Ejecutivo, en cuanto a que es conveniente "cerrar" el compromiso

del CATIE en cuanto a los apartes, al igual que AID 10 esta haciendo. Tambien

desea informar que esa misma situacion la ha encontrado en su pais en los pres

tamos mas recientes. Cito ejemplos. En ese sentido, Ie preocupa que el CATIE

se meta en un esfuerzo truncado, auh cuando reconocio que esta es una pos~c~on

pesimista. Piensa que no seria problema modificar la clausula mediante carta.

Por otro lade al delegado de Guatemala, no Ie quedo claro si se va a desa

rrollar investigacion 0 se va a hacer transferencia de tecnologia, pues entonces

habria duplicacion con otros esfuerzos.

El Director explico esta ultima preocupacion senalando que el Proyecto

es de investigacion, capacitacion y cooperacion tecnica. Expres6, asimismo, ' un

comentario sobre la posibilidad de un "adendo". El Subdirector ofrecio una ex

plicaci6n adicional sobre el cobro, par parte del CATIE, de ciertos servicios

(publicaciones), 10 que estaria ingresando camo parte del aporte total del

CATIE.

El delegado de Panama insisti6 en su preocupaci6n sobre el planteamiento
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del Vicepresidente y sugirio que se actuara en la siguiente forma: en el desa

rrollo de un proyecto hay cosas no prev~stas, por que no usar los mecanismos

normales (cartas de entendimiento) para hacer estas modificaciones posteriormen

te (en e l curso del proximo ano) .

El Presidente intervino para indicar que se trato de negociar el proyecto

de la mejor manera posible y se debe continuar la negociaci6n. Cito ejemplos

del interes de ROCAP en el CATIE. Cito al BID como otra fuente de recursos para

el CATIE y menciono conversaciones con el Dr. Ortiz Mena, su Presidente. Cito

una reunion con el Rector de la Universidad de Florida, donde podr!a abrirse una

tercerafuente de recursos para el Centro (Comision Kissinger 0 Comision Jackson) .

Hace estas observaciones para demostrar que no se pueden ignorar estos aconteci

mientos financieros y pollticos. Solicito que estas situaciones no se vuelvan

a repetir y se establezcan mecanismos para superar, internamente por medio del

Consejo, estos problemas.

En segundo lugar, el Presidente solicito que se autorice la firma y se

abran las negociaciones para- que se perfeccione el Convenio per media de la in~

troduccion de algunas modificaciones como las planteadas u otras que surjan.

El Vicepresidente Ejecutivo estuvo completamente de acuerdo con los

puntos expresados por e1 Presidente (tambien planteados por la de1egacion de

Panama) y pidio que en e1 Reglamento se estab1ezca e1 procedimiento por seguir

para 1a negociacion de situacionescomo l as pl anteada s .

Quedo pues aprobado el Proyecto y el procedim~nto por seguir para intro

ducirle modificaciones. Habra una Resolucion a1 r~specto( tomando en ' cuenta esto.

Receso para cafe.

E1 Presidente reabrio la sesion de trabajo anunciando que ha pedido al Ing.

Osorio de Honduras que haga el discurso, en su lugar, en la inauguracion de la

bib1ioteca. Solicito, tambien, que el Convenio con ROCAP/AID (I PM) se firme
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manana en presencia del Presidente, para darle la mayor solemnidad al acto.

El delegado de Honduras agradecio" el honor de representar al Consejo en

la inauguracion de la biblioteca y acept6 el encargo.

Continuaci6n delanalisis del Proyecto

de Reglamento Financiero

Articulo 22

Que se envie con 45 dras de anticipaci6n. El Vicepresidente Ejecutivo

senalo que el Reglarnento Financiero debe darle algunos medios al Director en

cuanto a1 apoyo que debe tener para la preparaci6n del Programa-Presupuesto.

Se refiere a la participacion de las personas que preparan las propuestas que

se incluyen en e1 Proyecto de Programa Presupuesto. Cual es e1 papel de los

Jefes de Departamento; de los Jefes de Programa y de los Jefes de Proyecto?

El Reglamento Financiero debe ofrecer estas instrucciones y normas de procedi

miento.

El delegado de Guatemala concordo y manifesto que le interesa porque

cree que tarnbien deberran quedar las inquietudes de los parses y como se
, ,

reflejaran estas en el Proyecto de Programa Presupuesto.

El Director explic6 acerca del mecanismo de formulaci6n del Proyecto de

Programa Presupuesto y eual serra la partieipaeion de las diferentes instancias.

El rng. Catano informo sobre el modo en que se esta ineorporando a todos

los f~neionarios en la preparaci6n del Proyecto de Programa Presupuesto. E1

Ing. Urena resurni6 los esquemas preparados al efecto.

El delegado de Guatemala manifesto su eonformidad con 10 expuesto.
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El Director expreso que esto se ha hecho por medio de sus visitas a los

parses. A nivel de capacitacion si se puede incorporar, por ejemplo, las ne

cesidades de los parses.

El Ing. Urena menciono la debilidad del area de planificacion y la nece

sidad de reforzar esta para responder, precisamente, a los requerimientos de

los parses.

El Vicepresidente Ejecutivo manifesto que la preocupacion del delegado

de Guatemala hace a la determinacion de pol1ticas institucionales. Leyo algu

nos principios que se refieren a los objetivos del Centro, para reforzar su po

sicion y para definir una polrtica presupuestaria.

Art!culo 23

El Vicepresidente Ejecutivo hizo notar que las discriminaciones de costos

(acapite 1) son semejantes a las del IICA, pero que se ha sugerido su modifica

cion en el IICA, a nivel de la JIA, incluyendo nueve categorfas, como sub-cate

gor!as de los cuatro actuales.

Artrculo 24

Podr1.ci.hiilierse 'incluido COIllO Lnc.tse del )\rt!culo 23 ',
23.

En vista de la necesidad de retirarse del Vicepresidente Ejecutivo se

adelanto la revision de algunos Artrculos, como par ejemplo el

Articulo 28

El Vicepresidente menciono el problema de las llamadas "Cuentas de Costas",

d b .# "que e er~an ser Cuentas presupuestarias" , para que el 25% no aparezca alto can

relacion a las atribuciones del Director.
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El delegado de Panama pidio explicacion sobre las "Cuentas presupuesta

rias'y solicito que se carnbie Proyecto por Prograrna.

J

5e I e ofrecio, por el Vicepresidente Ejecutivo, las explicaciones del

caso. Sin embargo, el delegado de Panama insistio y fue secundado por el dele

gada de Guatemala, quien ofrecio el ejemplo de su situacion nacional. Cree,

que la palabra deberl:a ser "transferencias" en lugar de "modificaciones".

Piensa que hay que reglarnentar este procedimiento de transferencia, entre pro

yectos, intraproyecto, entre prograrnas, etc.

Pi ens a que hay que dejar abierta la puerta para que haya transferencias.

Para el un 25% de modificacion, ya puede modificar objetivQs; por ello hay que

pensar en este asunto.

El Vicepresidente Ejecutivo sugirio que se haga de cuerdo con l os nive

l es de cada caso.

El I ng. Urena planteo la situaci6n inversa y que las modificaciones deben

s~r tendientes a lograr los objetivos 0, aun, mejorarlos .

El delegado de Guatemala piensa que talvez habria qu e establecer:

a) a que nivel, Proyecto 0 Prograrna, se necesita la sancion del Consejo Direc

tivo y b) Que nivel de modificacion necesitar!a dicha sancien?

El Presidente en ejercicio solicite que en la parte de contabilidad (Arti

culo 36), se debe dar los linearnientos para definir el sistema contable. Lo

mismo es cierto para los Art!culos 37 y 38.

Debe tomarse en cuenta la existencia de fondos rotatorios (becas, publi

ciones) .
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Lo de la Auditor1a interna ya fue tratado y hay que proceder a aclararlo.

El auditor interno del IICA es el auditor interno del CATIE y rinde cuentas al

Director del CATIE.

El delegado de Guatemala considera que el espir!tu de ~sta clausula del

Contrato e s que sea independiente del IICA en este caso. Se aclaro que es as1.

Como conclusion del analisis del Proyecto de Reglamento Financiero, se

espera la nueva version para la Reunion Extraordinaria de agosto-setiembre

(30, 31 y 1.2) .

El del~gado de Guatemala solicito informacion sobre la continuacion del

analisis de los Artlculosque faltan.

El Presidente solicito que se hagan llegar las observaciones al Dr. Tarte,

Director del CATIE si no hubiera posibilidad devolver a analizar el tema en

esta reunion.

El Director hizo un anuncio con relacion al acto inaugural del dla de

manana.

El Presidente solicito dejar para manana el tema del Convenio con la

Universidad y el IlCA sobre posgrado.

Levanto la sesion para un receso a las 5:20 p.m. y cito a una continua

cion de la sesion a las 8 p.m.
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Continuacien Cuarta Sesien

Siendo las 8:45 p.m. se reanude la sesien de trabajo con el terna del ana
lisi5 del Proyecto de Reglamento Financiero.

El delegado de Panama, con referencia al Articulo 29, sugirie que se carn

biara "cuentas de costo" por "cuentas presupuestarias" para que compatibilizara

con 10 dicho para el Articulo 28.

Articulo 30

No se sugirieron modificaciones

Ar t i culo 31

No se s~girieron modificaciones

Articulo 32

No se sugirieron modificaciones

Articulo 33

No se sugirieron modificaciones

Art1culo 34

No se sugirieron modificaciones

Articulo 35

Se solicite una~licacion sobre su significado, por la Presidencia. El

Ing. Urena ofrecio la explicacion a satisfaccion de la Presidencia.

AI delegado de Guatemala Ie llama la atencien los Articulos 34 y 35, pues

aGn cuando repiten el Reglarnento, les falta consistencia y deber!an tener mas

explicacion. Debe haber un renglon que justifique el traslado al Fondo de Re

serva. Debe estab1ecerse 10 que se va a hacer con e1 sobrante.
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El ~ng. Urena ofrecio una explicacion basada en que no se sabe los montes

sobrantes al efectuar el proyecto de Reglarnento Financiero. Se satisfizo la

inquietud con esta explicacion.

Art1culos 36, 37 Y 38 ya fueron analizados.

Artlculo 39

No se sugirieron modificaciones

Artlculo 40

Se solicito explicacion sobre otras monedas y el momento en que se hace

la conversion (tasa de cambio) . El Ing. Urena ofrecio la exp.Li.cacd.dn ,

Artlculo 41

No se "sugirieron modificaciones

Capitulo V. Auditorla Articulos 42 alSO ya discutidos.

Articulo 51

No se 'sugirieron modificaciones

Articulo 52

~9 ~~ "sugirieron modificaciones

Art i cul o ' 53

No se sugirieron modificaciones

Articulo 54

No se 'sugirieron modificaciones

Articulo 55

No .se sugirieron modificaciones

Articulo 56

No se sugirieron modificaciones
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Articulo 57

No se sugirieron modificaciones

El Presidente manifesto que fue una buena idea e1 haber hecho este anali~

sis, en base a 1a recomendacion de las de1egaciones de RepUblisa Dominicana y

la JIA (Uruguay) respectivamente.

8. QUINTA SESION DE TRABAJO

Siendo las 7:45 a.m. e1 Presidente abrio la sesion y dio la bienvenida a

los Jefes de Departamento del CATIE, Drs. Jorge De Alba (Produccion Animal);

Carlos Burgos (Produccion Vegetal); y Gerardo Budowski (Recur50s Naturales Re

novables) , a quienes pidio hicieran comentarios sohre sus actividades.

El Dr. De Alba manifesto·que sus comentarios no serian de detalles tecni

cos sino de sus impresiones. Este es un momento esencial en el que 5e ha ex

presado una polftica y una filosoffa para lograr una mayor calidad en e1 traba

jo de investigacion, perc que se enfrenta a situaciones anacronicas y sena10

la escasa solidez del presupuestobasico. Senalo el problema de aceptar con

venios con agencias financieras que implica un posible conflicto de intereses.

Abundo en conceptos sobre el tema.

El Presidente coincidio con los comentarios y los senalo como muy impor

tantes y que apuntan al tema central de nuestras preocupaciones.

El Dr. Carlos. Burgos informoque a nivel de los paJ:ses en los que se tra

baja se continua recibiendo demanda de servicios. Sin embargo se esta r eori en

tando .el pensamiento del Departamento. Hay preocupacion por la finalizacion

de algunos proyectos, 10 que implica una perdida de presencia en los paJ:ses, en

algunas areas de trabajo .
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Las publicaciones del Departamentoreflejan los adelantos logrados y la

forma en que se han resuelto los problemas enfrentados. La infraestructura del

Departamento, se ha mejorado sustancialmente y se ha elevado la calidad de

los cursos de posgrado que se ofrecen.

El Sr. Arnaldo Chibbaro, del area de Cooperacien Tecnicay Financiera ex

pIice sus funciones que interpreta en la coordinacien .de las acciones derivadas

del financiamiento externo y busqueda de nuevas posibilidades. Senalo que los

proyectos tienen, muchas veces, vidapropia, 10 que implica un gran desgaste de

los tecnicos con el seguimiento de los componentes administrativos de los mis

mos. Se ha efectuado una sistematizacion de los proyectos y se han realizado

acciones de aclaracion ', sobre objetivos y metas del CATIE, ante las agencias

financieras .

Senalo algunas de las inquietudes de las agencia~ financieras en relacion

con el CATIE y las respuestas que se clfrecieron.

El Dr. Gerardo Budowski indic6 que se ha vivido un cambio notable en los

ultimos meses, en los que se ha comprobado que se escuchan las opiniones mucho

mas y en los que la demanda de servicios ha aumentado.

Se refiri6, 1uego, a los proyectos en marcha en el Departamento a su cargo,

con especial enfasis en el inicio del Proyecto de Manejo de Cuencas. Esta en

perspectiva un proyecto con el BID por US$ SX10
6, que implica la construecion

de una red de universidades en la region y para el cual pidio el apoyo del

consejo Directivo. Ve el futuro con optimismo y senalD las causas para ello.

IniormD sobre la evaluaci6n externa recientemente efectuada y senalD que

considera que ha sido muy util y que se esta discutiendo el tema en el Depar

tamento, con una reaccion muy positiva.

El Subdirector, :Dr. Carlos saenz, manifesto que mucho de 10 que se ha



estado haciendo se encuentra en el informe de la Direcc1on. Sena16, espec1fi

camente, los aspectos de po.sgrado y procesamiento de datos, area esta ultima

en la que se ha pz::ogresado mucho, oen base en-un estudio del Centro de Computo,

.s epar ando la funcion de metodol.ogia experimental. Se estan utilizando los

recursos de los propios proyectos y se aumentara la capacidad de procesamiento

de datos a casi el doble de la capacidad actual.

El Presidente efectuQ una recapitulacion de 10 sucedido en los ultimos

tiempos, senalo la integraci6n definitiva del Consejo Tecnico Administrativo

y la propuesta para el Consejo Tecnico Asesor. Sefialo la importancia de am

bos Consejos.

Sefialo la importancia de las evaluaciones efectuadas y se ha recibido un

importante informe del D!rector, en el que se han incluido acciones ya tomadas;

de ahf la importancia de la participacion de los Departamentos, en una comuni

cacion de doble via.

Manifesto el interes sobre el nGmero de proyectos que existe y el temor

de que algunos no sean xelevantes.

Informo que se hadecidido tener una reunion extraordinaria delConsejo

dentro de poco tiempo. Toco, tambien, el tema de los recursos instituciona

les, as! como la gran preocupac!6n que existe al respecto, sobre todo a nivel

de presupuesto basico. Menciono los contactos, al respecto, con AID y el BID,

as! como con la Comisi6n Kissinger/Jackson.

El Presidente .agr adeci 6 la presencia de los Jefes de Departamento y levan

to la sesion para un receso siendQ las 8;40 a.m.

Siendo las 8:55 a.m. se reanud6 la sesion, tocandose el· tema de la inte

graci6n del Consejo Tacnico Asesor.
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Integracion del Consejo Tecnico Asesor

El Director Tarte se refirio al tema y consulto al delegado de Nicaragua

y a la delegada de RepUblica Dominicana.

Eldelegado de Nicaragua sugirio al Dr. Fidel Marquez, de Mexico (Chapingo) ,

quien es Fitotecnista.

La delegada de RepUblica Dominicana sugirio que se dejara abierta la posi

bilidad de consultar con el Secretario de Estado de RepUblica Dorninicana, quien

es especialista en transferencia de tecnolog1a.

El Vicepresidente Ejecutivo menciono al fundador de los grupos CREA en

Argentina. w'ante6 :--1a .p6sibi1 idad.de qu~: se iet:>ermi.ta ·un: p l azo para hacez.

contacto e informar al Consejo.

El delegado de Panama sugirio se Ie permita consultar con el Ing . Pedro

Gordon de Panama, quien tienegran experiencia en el tema.

El delegado de Guatemala manifesto que se han dado nombres y propuestas

formales. Hay seis propuestas formales de Panama, Guatemala, Honduras y

Nicaragua. Manifesto que habr!an mas propuestos que puestos en el Consejo

Tecnico Asesor, en eate momento. Consulta si es conveniente aceptar 10 exis

tente 0 esperar mas consultas.

El Presidente recapitulo el tema y sugirio que se presenten juegos de

alternativas para la reunion extraordinaria.

El Director solicito que e1 Consejo se pronunciara sobre las propuestas.

El de Leqado de Nicaragua retiro la propuesta del Dr. Marquez y presento

en su 1ugara1 Ing. Jose Andres Mej!a, quien es especia1ista en extension y
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transferencia de tecnolog1a.

La delegada de RepUblica Dominicana sugirio que se someta a votacion cuan

do haya varios candidatos de una misma disciplina.

El de1egado de Panama opine sobre un problema de procedimiento, en cuanto

a la presentaci6n de candidatbs, por discip1inas.

Se aprobo 1a 1ista presentada de pr opue s t a s y se soli cito a la Secretar!a

la r edacci on de la resoluci6n correspondiente. Esta se leyo y aprobO por una

nimidad.
proyectos de Resolucion

El delegado de Panama efectuo algUnos comentarios sobre la necesidad de

emitiruna resolucion en la que se reconozca e1 esfuerzo que esta realizando

la administracion actual del Centro.

El Presidente agradeci6 y comento sobre e1 tema.

~l de1egadode Nicaragua comento sobre la reaccion del Dr. Budowski a la

evaluacion de la accion del Departamento a su cargo. Esto implica un apoyo

a la administracion. Su de1egacion apoya l a mocion del de1egado de Panama.

El Vicepresidente Ejecutivo manifesto que no se trata de reconocimiento,

por la situacion actual del CATIE Y el resultado de la evaluacien. Considera

que se debe tomar una disposicion que imp1ique respaldo pues estamos,aGn, muy

al principio de los cambiosque se avecinan. Debemos alentar el proceso.

La de1egada de la JIA (Uruguay) da su voto de confianza al Dr. Tarte.

El informe es otra cosa, que no tiene que ver con el apoyo y confianza en las

acciones 'de la adrninistracien.

El de~egado de Honduras secundo la posicion del Vicepresidente Ejecutivo.

Ahora se justifica la necesidad del cambio; hay conciencia de estor por 10 que, ,
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es necesario proceder con cautela bajo un ordenamiento y definicion de poli

ticas. Tambien interpreta el sentir de la delegada de la JIA, en cuanto al

respaldo a la Direccion.

El delegado de Panama manifesto que el informe del Director esboza los

cambios necesarios. El apoyo que se debe dar es a la gestion del Director.

A continuacion se leyeron los siguientes Proyectos de Resolucion:

1. Tercera Reunion Extraordinaria del Consejo Directivo.

2. Informe del Director del CATIE.

3. Integracion del Consejo Tecnico Asesor.

4. Reconocimiento a la gestion del Director del CATIE.

5. Autorizacion al Director del CATIE a participar en la Junta

Directiva del Centro Internacional de Agricultura Tropical

(CIAT) y del Consejo de Administracion de la Fundacion Hondurefia

de Investigacion Agricola (FHIA).

6. Autorizacion para firmar el Convenio con ROCAP, para realizar

el Proyecto sobre Control Integrado de Plagas.

Se aprobaron por unanimidad en la forma en que aparecen al final del Acta

de esta reunion.

El Presidente manifesto, luego, que seria conveniente dejar para la reu

nion extraordinaria, asuntos tales como el Convenio IICA/CATIE y Convenio

sobre posgrado con la UCR, asi como la presentacion de informes por parte de

la Vicepresidencia Ejecutiva.

El Vicepresidente Ejecutivo se manifesto en r'e Laci.dn al Convenio IICA/CATIE/

UCR sobre estudios de posgrado ysolicito que la Direccion del CATIE prepare un

documento en el cual se presente el esquema que el Centro tendria como base

para establecer convenios con otras instituciones, incluyendo a la Universi

dad de Costa Rica. Abundo en conceptos sobre el tema. Considera que el CATIE
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puede realizar este trabajo en el plazo fijado, por 1a experiencia en esta a~ea

de accion institucional.

El Director Tarte manifesto que s! Eodr!a tener un documento (esquema)

sobre posgrado, aun cuando seria preliminar. Se esta contratando un consultor

al efecto y es necesario visitar los paises y conocer sus necesidades. Reitero

las condiciones que deberia tener una buena ensenanza de posgrado (profesores,

admision, seleccion, becas, curricula),. Sefialo la importancia que tendra esta

area en el Centro en el futuro. En' esta materia el Consejo Directivo tiene

muchoque decir.

9. SESION DE CLAUSURA

El Director agradecio a los miembros del Consejo su apoyo, pues estamos

enfrentados a un rete y para ello el CATIE necesita transformarse. Esta trans

formacion necesita de agresividad pero, al misrno tiempo, debera hacerse sin

improvisaciones. Se hara consultaspermanentes con los parses miembros y se

necesitara su apoyQ constante.

Cito la necesidad de contar con el apoyo del personal tecnico y esto es

evidente que se esta logrando. Sin embargo, se efectuara una evaluacion del

desempeno del personal, para tener una vision exacta que proporcione elementos

de juicio para tomar las decisiones correspondientes. Esto esta !ntimamente

relacionado con la excelencia que se quiere lograr.

El Presidente ,agr adec i o la presencia y la colaboracion de los miembros

del Consejo Directivo y les deseo feliz retorno a sus lugares de origen.
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Siendo l~s 10 ;20 a.m. del viernes 13 de julio de 1984, se declaro clausu

rada la Segunda Reunion Ord~naria del Consejo Directivo del CATIE.

Turrialba, 13 de julio



RESOLUCIONES ADOPTADAS

EN LA SEGUNDA REUNION ORDINARIA

DEL CONSEJO DIRECTIVO

DEL CATIE

Del l i al 13 de julio de 1984



CATIE

Resolucion 1/84-2ROCD

TERCERA REUNION EXTRAORDINARIA

DEL CONSEJO DIRECTIVO

El Consejo Directivo del Centro Agronomico Tropical de Investigacion y
Ensefianza (CATIE), en su Segunda Reunion Ordinaria, de julio de 1984 ,

CONSIDERANDO,

1 . Que el Proyecto de Reglamento Financiero del CATIE debera ser modificado

en virtud de la revision efectuada en esta reunion y presentado nuevamen

te para su aprobacion en el plazo mas corto posible;

2. Que el Director del CATIE presento un informe que implica posibles cam

bios en la estructura institucional, asr como en otros aspectos importan

tes que requieren de cuidadoso estudio y decision por parte del Consejo

Directivo;

3. Que estos y otros 't ema s , tales como la presentacion del ante Proyecto de

Reglamento de Personal, ameritan la convocatoria a una reunion extraor

dinaria del Consejo Directivo, en un plazo no mayor de noventa dras;

RESUELVE, .

1. Llevar a cabo la Tercera Reunion Extraordinaria del Consejo Directivo del

CATIE, entre los dras 29, 30 y 31 de agosto de 1984, en la s ede del

Centro.

2 . Acordar que esta Resolucion constituye convocatoria formal a dicha Reunion

Extraordinaria, cuyo te~ario incluira los siguientes puntos:

a. Revision y aprobacion del Proyecto modificado del Reglarnento

Financiero del CATIE.

b. Revision del ante Proyecto de Reglarnento del Personal del CATIE.

c. Discusion de las propuestas planteadas por e1 Director con relacion

a posibles reordenamientos y reestructuraciones institucionales
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d. Revision del Acuerdo de CooperacionIICA/CATIE.

e. Otros asuntos que hubieren quedado pendientes 0 que sean presenta

dos de acuerdo a 10 establecido en el Artfeulo 31 del Reglamento del

CATIE.

3. Autorizar al Director del CATIE que para los efeetos del finaneiamiento

de los costos que dema~de larealizacion de esta Reunion Extraordinaria,

hagauso de los recursos puestos a su disposieion, incluyendo la posible

transferencia de euentas .

Frafiet:~o~orales Her
pre~dente

•
andez

Turrialba, 13 de jUlio de J984. .

!/~/kt : ~~
I I ( . 'r'1'1 h ,' ,/__0; ;, .~~" J

I .Jj.~,,:;;:::.;.:. ~: . :::1: .•.-

Ro~Tarte Ponce
Secretario Ex-ofieio
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INFORME DEL DIRECTOR DEL CATIE

E1 Consejo Directivo del Centro Agron6mico Tropical de Investigacion y
Ensenanza (CATIE), en su Segunda Reunion Ordinaria, de jUlio de 1984 ,

CONSIDERANDO,

1 . Que el Director del CATIE, Dr. Rodrigo Tarte ?once, presentO al Consejo

Directivo un completoinforme sobre su gestion y las actividades del

Centro, entre marzo y jUlio de 1984;

2 . Que en este informe se incluyen diversas propuestas y comentarios rela

tivos a necesidades de reorganizacion, reordenamiento y reestructura

cion, que incidenen aspectos relativos a estructura institucional, de

personal y presupuestaria del Centro;

3. Que en dicho informe se han tomado en cuenta los resultados y las suge

rencias presentadas por los evaluadores externos de dos de los departa

mentos tecnicos del Centro;

4. Que las conclusiones a las que se llega en e1 informe del Director, ame

ritan profunda reflexion y cuidadoso estudio;

RES~WE,

1. Tomar conocimiento del informe presentado por el Director del CATIE.

2. Acordar que, en vista de la importancia y alcances de la informacion

contenida en dicho informe, efectuar un cuidadoso estudio del mismo y

pronunciarse sobre sus planteamientos, en la proxima reunion extraor

dinaria del Consejo Directivo.

Turrialba, 13 de

Fran ~~~ ~orales Her
pres~ente
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INTEGRACION DEL CONSEJO TECNICO ASESOR

El Consejo Directivo del Centro Agronomico Tropical de Investigacion y
Ensenanza (CATTE), en su Segunda Reunion Ordinaria, de julio de 1984,

CONSIDERANDO,

1 . Que en la Segunda Reunion Ordinaria del Consejo Directivo fueron presen

tados, formalmente, por los paises miembros y socia corporativo, candi

datos y representantes de alto nive1 y reconocido prestigio cientifico

y academico,para integrar e1 Consejo Tecnico Asesor de 1a institucion.

2. Que es conveniente que el Consejo Tecnico Asesor se integre a 1a breve

dad posible y comience a asesorar al Consejo Directivo en materias tec

nicas relativas a la accion del Centro.

ACUERDA,

1 . Integrar el Consejo Tecnico Asesor del CATIE, en la forma en que aparece

a continuacion:

Dr. Rodrigo Gamez; representa al MAG, costarricense (Virologo)

Dr. Jorge Soria, IICA, ecuatoriano (Fitotecnista)

Dr. Mario Kaminsky, IICA, argentino (Economista)

lng. Astolfo Fumagalli, guatemalteco (Fitotecnista)

Dr. Sergio Castillo, panameno (Ec. Forestal)

Dr. Mario Contreras, hondureno (Fitopatologo)

Dr. Osvaldo Paladines, ecuatoriano (Prod. Animal)

Dr~ Jack Ewell, estadounidense (Ecologo)

lng. Andres Mejia, nicaraguense (Extensionista)

2. Solicitar al Presidente del Consejo Directivo que se sirva comunicar,

por la vla mas apropiada, a los interesados, esta designacion.

3. Solicitar al Director del CATIE que, en su calidad de Presidente del

Consejo Tecnico Asesor, convoque a la Sesion de instalacion del mismo,

a su mas pronta conveniencia.
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4 . Autor i zar al Director del CATIE para que a l os efectos del numeral ante

r i or , haga uso de losrecursos puestos a su disposicion, incluyendo la

posible transferencia de cuentas.

Turrialba, 13 de julio de 1984

~
CID . n __

Fra cisco\~orales H rnandez
Pres 'dente

rl~~~
Secretario Ex-oficio
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RECONOCIMIENTO A LA GESTIONDEL DIRECTOR DEL CATIE

El Consejo Directivo del Centro Agron6mico Tropical de Investigacion y
' Ens enanz a (CATIE), en su Segunda Reunion Ordinaria, de julio de 1984.

CONSIDERANOO,

1. Que la Direcci6n del CATIE ha considerado necesario iniciar una reestruc

turacion tecnica y administrativa del Centro;

2. Que los avances logrados hacen esperar resultados que redunden en mejora

miento de las acciones institucionales, en beneficio de los parses miem

bros .

RESUELVE,

( 1. Respaldar las gestiones que la Direccion esta realizando y que conduciran

a la necesaria reestructuraci6n tecnica y administrativa del CATIE.

2. Manifestar la voluntad del Consejo Directivo de participar activamente en

es t e proceso, en respaldo a la gesti6n del Director.

Fr~r.jC~:;:\rnandez
pr:tdenteMOral.eS r

Turrialba, 13 de julio de ~

11/'
/IrI //1f 1, __ ' ;;.r'1/ / ,/, "1/ V..; , ,

Ro ~igohTarte Ponce
secreta¥io Ex-oficio
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Resolucion 5/84-2ROCD

AUTORlZACION AL DIRECTOR DEL CATIE A PARTICIPAR EN LA

JUNTA DlRECTIVA DEL CIAT Y DEL CONSEJO DE ADMINISTRACION DEL FHIA

El Consejo Directivo del Centro Agronomico Tropical de Investigacion y En
sefianza (CATIE), en su Se9unda Reunion Ordinaria, de julio de 1984,

CONSIDERANDO,

1. QUe el Dr. Rodrigo Tarte Ponce fue electo como Miembro de la Junta Direc

tiva del Centro Internacional de Agricultura Tropical (ClAT), con sede en

Palmira, Colombia;

2. Que el Dr. Rodrigo Tarte Ponce, en su calidad de Director del CATIE, fue

electo como Miembro del Consejo de Administracion del Fondo Hondurefio para

f la Investigacion ~gropecuaria, con sede en La Lima, Honduras;

3. Que las dos instituciones mencionadas desempefian un papel de alto signifi

cado e importancia en la investigacion de las regiones tropicales y su ac

cion debe complementar con la del CATIE y puede enriquecer al Centro en el

desarrollo de sus programas;

4. Que se trata de instituciones sin fines de lucro y de beneficio a la inves

tigacion a nivel re9ional, no implicando la designacion del Dr. Tarte acti

vidad alguna de ingresos personales para el Director del CATIE.

RES~LW,

1. Autorizar la participaci6n del Dr. Tarte en la Junta Directiva del CIAT y

en el Consejo de Administracion de la Fundacion Hondurefia de Investigacion

Agropecuaria, dentro de las limitaciones que se establecenen el Art!culo

77 del Reglamento del CATIE.

Fr~~. {;c~ Morales H
pr:tidente

t

rnandez

Turrialba, 13 de



CATIE

Resolucion 6/84-2ROCD

AUTORIZACION AL VICEPRESIDENTE EJECUTIVO Y DIRECTOR

EN SU CARACTER DE APODERADOS GENERALISIMOS,

PARA SUSCRIBIR, CON AID/ROCAP,

EL CONVENIO PARA LLEVAR A CABO

EL PROYECTO SOBRE CONTROL INTEGRADO DE PLAGAS

El Consejo Directivo del Centro Agronomico Tropical de Investigacion y
Ensenanza (CATIE), en su Segunda Reunion Ordinaria, de julio de 1984#

CONS IDERANDO #

1• Que el problema de las perdidas poz plagas y enfermedades de los cuItivos

es de capital import~cia para laregion;

2. Que elCATIE elaboro un proyecto denominado Control Integrado de Plagas,

para contribuir a l a solucion del problema por medio de la investigacioni

la capacitaci6n y la cooperacion tecnica;

3. Que AID/ROCAP ha otorgado un "grant" de US$ 6,750.000 para llevar a cabo

este proyecto;

4. Que el CATIE comprometera recursos por valor de US$ 750,000 con el mismo

fin.

RESUELVE,

1 . Autorizar al Vicepresidente Ejecutivo y Director en su caracter de apode

rados general!simos, para suscribir, con AID/ROCAP, el Convenio para l l e

var a cabo el Proyecto sobre Control Integrado de Plagas.

2. Instar a los apoderados general!simos para que concerten y suscriban con

AID/ROCAP unaenrnienda del Convenio que contenga los siguientes aspectos:
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a . Reconocimiento de la accion de ~rganismos internacionales en el

campo de la sanidad vegetal en e1 area de centroamericay Panama

y de la necesidad de lograr la cooperacion y coordinacion inter

instituciona1 mediante 1a suscripci6n de acuerdos, convenios 0

contratos espec!ficos, entre el CATIE y esas instituciones inter

nacionales (IICA y OIRSA, especialmente).

b. Condicionamiento de los aportes del CATIE, en los anos posteriores

a 1984, a la disponibilidad de recursos, a la aprobacion del Consejo

Directivo y al acuerdo entre las partes.

Fr OC~~O~Mora1eS He nande.
pr:fidente




